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«Мегаполис» с подзарядкой
В Екатеринбурге обкатывают 
электробус

В СТОЛИЦЕ Среднего Урала начались испытания электробуса «Мегаполис» отечествен-
ного производства. Подзарядка транспортного средства с увеличенным до 20 километров 
автономным ходом происходит при подсоединении к контактной сети на любом участке 
маршрута. Машина позволит экономить до 35 процентов электроэнергии. Предполагает-
ся, что электробусы будут ходить по улице Амундсена до Академического микрорайона.

СТОП-КАДР

В екатеринбургском парке имени Маяковского открылось новое локомотивное депо Детской железной дороги. На двух 
этажах здания нашлось место не только узкоколейным поездам, но и учебным классам. Школьники смогут освоить здесь 
более 20 специальностей. Собравшимся на открытии гостям  юные железнодорожники показали, как научиться управлять 
виртуальным электропоездом.

Страховка на покой
Органы местной власти заставят навести порядок 
на погостах
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КОНТРОЛЬ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Более сотни нарушений законода-
тельства о погребении и похорон-
ном деле за этот год обнаружила 
прокуратура в городах Свердлов-
ской области. Причем сотрудники 
надзорного органа интересовались 
только деятельностью муниципаль-
ных властей, не касаясь давно кри-
минализированного коммерческо-
го рынка ритуальных услуг. Как вы-
яснилось, чиновники не менее ци-
нично, чем «черные похоронщики», 
относятся к отправке в последний 
путь своих земляков. 

Самая чудовищная находка жда-
ла проверяющих в муниципальном 
морге Асбеста: там в законсервиро-
ванном состоянии хранилось не-
сколько тел. Усопших давно следова-
ло предать земле, но до них как-то 
руки не доходили. Как выяснилось, у 
покойных  не было близких родствен-
ников, которые могли бы побеспоко-
иться о достойных похоронах. В этом 
случае по закону захоронением 

должны заниматься муниципаль-
ные власти. Но исполнить долг чи-
новники не торопились. И объясне-
ний этой дикости нашли множество: 
от занятости патологоанатома до де-
фицита бюджетных средств. Кстати, 
в казне всегда предусмотрены день-
ги на погребение земляков без рода и 
племени. Сумма небольшая. В Ека-
теринбурге, к примеру, это около 
шести тысяч, в которые входят изго-
товление деревянного неструганого 
гроба, доставка до кладбища и место 
на погосте. Но даже этот мизер влас-
ти Асбеста, видимо, посчитали из-
лишней роскошью. 

Во многих муниципалитетах про-
сто игнорируют факт существова-
ния кладбищ. Как показала провер-
ка, девять действующих кладбищ, 
находящихся на территории Екате-
ринбурга, до сих пор не поставлены 
на кадастровый учет или земельные 
участки под них не оформлены. Та-
кая же картина еще в 13 районах об-
ласти. О каком порядке и чистоте 
можно говорить на таких «полуле-
гальных» погостах!

Подобные нарушения в боль-
шинстве случаев криминалом не 

считаются, а наказание за них 
предусмотрено только админи-
стративное — предписание мэру 
или штраф. В частности, после ны-
нешнего визита прокуроров, по 
данным пресс-службы надзорного 
ведомства, возбуждено только 
одно уголовное дело, к админи-
стративной ответственности при-
влечено пять лиц. 

КОМПЕТЕНТНО

Владимир Винницкий, 
зампредседателя 
Общественной палаты 
Свердловской области: 

— Очевидно, изменения в законода-
тельстве о похоронном деле необ-
ходимы. Но тема очень тонкая. В 
прорабатываемом документе необ-
ходимо исключить все возможные 
коррупционные риски. Ставка на му-
ниципалитеты — это хорошо. Но 
нельзя местным чиновникам вместе 
с организационными передавать и 
контрольные функции. Контроль 
должен остаться за органами госу-
дарственной власти. 

КСТАТИ

В Госдуме признают необходимость 
менять законодательство в сфере 
похоронного дела, ведь оно одно-
значно касается каждого жителя 
страны. Над проектом документа 
уже не первый год работают специа-
листы Минстроя РФ. Планируется, 
что в начале декабря нынешнего 
года его представят на обсуждение 
депутатам Госдумы. 
Одно из главных новшеств: введе-
ние обязательного ритуального 

страхования — ежемесячного от-
числения из зарплаты, гарантиру-
ющего всем достойные похороны. 
То есть деньги на черный день рос-
сияне будут хранить не в кубышке, 
а в банке под госконтролем. У идеи 
есть как сторонники, так и против-
ники.
Другое кардинальное изменение — 
обязать местные власти жестко кон-
тролировать рынок ритуальных 
услуг. Чтобы полностью передать 

эти полномочия в управление муни-
ципалитетов, предлагается создать 
систему одного окна для получения 
похоронных услуг по гарантирован-
ному перечню.
По мнению экспертов, к такой рево-
люции чиновники пока не готовы. 
Ноша, утверждают, слишком тяжела 
и неохватна. Но есть и другое объяс-
нение: чем мутнее вода в этой сфе-
ре, тем больше возможностей для 
коррупции и взяточничества.

Дома достроят, деньги ищут

Возможности 
чуть расширились

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Челябинске возбуждено уго-
ловное дело по факту хищения 
средств дольщиков компании 
«Речелстрой». С руководите-
лем инициативной группы 
участников долевого строи-
тельства после визита на Юж-
ный Урал связался по телефону 
президент России. В следствен-
ном управлении СК региона по-
обещали принять все необхо-
димые меры для восстановле-
ния прав потерпевших и возме-
щения им причиненного ущер-
ба. Действия «Речелстроя» ква-
лифицированы по статье о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере. Следствие подозрева-
ет, что деньги на строительство 
18 жилых домов похищены в 
2015—2016 годах.

Ранее с представителями 
дольщиков Еленой Малининой 
и Аленой Патласовой встретил-
ся глава региона Борис Дубров-
ский. По его словам, микрорай-
он будет достраивать компа-

ния «Западный луч», которая 
приняла на себя обязательства 
«Речелстроя». Застройщик уже 
начал вкладывать в проект свои 
средства.

Чтобы повысить привлека-
тельность нового микрорайо-
на для инвесторов, на его тер-
ритории построят детский сад 
и станут развивать социально 
значимую инфраструктуру. 
Кроме того, застройщик у 
предложили участвовать в го-
сударственных аукционах по 
приобретению жилья для пе-
ресе ленцев из ветхо-ава-
риного жилья и детей-си рот. 
По такому же сценарию в Че-
лябинске уже выполнена ан-
тикризисная программа в от-
ношении строительной ком-
пании «Гринфлайт», основ-
ные проблемы которой реше-
ны, а утвержденный график 
сдачи домов в течение двух 
лет выдерживается без откло-
нений.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Челябинской области заявили о намерении полностью от-
казаться от использования модели долевого строительства как 
исчерпавшей себя. 

СОЦЗАЩИТА

В трех регионах УрФО — Сверд-
ловской, Тюменской и Курган-
ской областях — открылись 
кружки и секции для детей с 
ограниченными физически-
ми возможностями. Органи-
зовали их волонтеры под эги-
дой ОНФ. 

Так, в Первоуральске в 
спорткомплексе «Старт» обще-
ственники организовали сек-
цию по бочче для детей с инва-
лидностью. Бочче — это игра на-
подобие керлинга, где участни-
ки соревнуются в меткости. С 
80-х годов она входит в про-
грамму паралимпийских ви-
дов спорта. Сегодня бочче в 
основном занимаются люди с 
заболеваниями опорно-двига-
тельного аппарата. Инициато-
ром открытия секции стал 
местный активист-колясочник 
Павел Поповиченко. Инвентарь 
помог купить знакомый Павла 
по соцсети, где он опубликовал 
заметку о своих планах. 

— Секция, к сожалению, пока 
не работает. Мне трудно зимой 
добираться до спорткомплек-
са, приходится вызывать такси. 
Поэтому ждем весны, когда я 
смогу ездить на занятия на 
электроколяске, — рассказал 
«РГ» Павел Поповиченко. 

В Кургане активисты созда-
ли кружок танцевальной реа-
билитации для детей 4—15 лет 
на площадке Дома молодежи, 
куда записались около 20 де-
тей, правда, не все из них ин-
валиды. В Тюмени с 2005 года 
существует театр для детей-
инвалидов, в котором сегодня 
занимаются примерно 20 ре-
бят. Он работает в центре 
детей-инвалидов «Творче-
ство», остальные подопечные 
которого время от времени 
собираются и вместе масте-
рят открытки. 

МАЙЯ КЕРН, УРФО

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Шествие по центру Екатерин-
бурга, инклюзивный концерт, 
интерактивные мастер-классы 
— так на Урале отметили Празд-
ник белой трости, приурочен-
ный к Международному дню 
слепых. Участниками акции 
стали не только инвалиды по 
зрению, но и волонтеры, сту-
денты вузов. Все желающие 
могли «путешествовать между 
мирами» в темных повязках с 
незрячими проводниками: до-
браться до конечной точки 
тем, кто не имеет ограничений 
по здоровью, помогали люди с 
инвалидностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любовь Духанина, 
координатор проекта ОНФ «Равные возможности — детям»: 

— По данным Росстата, в прошлом году в системе дополнительного об-
разования занимались только 29 процентов детей-инвалидов. 
Из-за того что такие ребята сидят дома, у них меньше возможностей 
влиться в интересную жизнь сверстников, почувствовать себя полно-
правными членами общества, стать в будущем художниками, архитек-
торами, музыкантами, математиками, физиками.
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КонфлиКт

 Валентина Пичурина, Курганская область

Житель Шадринского района Владимир Де-
нисов попросил «РГ» провести журналист-
ское расследование и «принять меры реагиро-
вания».

—Я не согласен с тем, что меня, ветерана бо-
евых действий, привлекли к ответственности 
(хоть и административной) за то, что я защи-
щал себя и свою дочь от нападок соседей, —на-
писал он в письме в редакцию.  

Просьба необычная и неожиданная. Во-
первых, прошло уже два суда: мировой и рай-
онный. Какое теперь расследование? Во-
вторых, меры реагирования — прерогатива 
прокурора, так что с этим лучше обратиться 
к нему. Но ветеран не хотел идти в прокурату-
ру, а судиться дальше не видел смысла. 

—Понимаете, для них это мелкий бытовой 
конфликт, —рассказал при встрече Денисов. — 
Никто не хочет в нем разбираться. Ну подра-
лись два мужика. Выписали обоим штраф в 
пять тысяч рублей и забыли. Мировой судья 
написал, будто я признал свою вину. А я не 
признавал, поскольку не начинал эту драку. 
Хотя чему удивляться? В постановлении суда 
даже мои паспортные данные искажены, на-
столько формально подошли к делу. Написа-
ли, что я родился в селе Ганино Шадринского 
района. А я родом из Галкино Шумихинского. 
Главное, паспорт в суде смотрели, место рож-
дения спрашивали.  

Одним словом, разочаровался участник че-
ченской войны в правосудии. Правда, если б 
не суд, его дочь Маша и внук-инвалид до сих 
пор скитались бы по съемным квартирам. 
Впрочем, из-за этой квартиры и разгорелся 
сыр-бор. 

После двух лет судебных разбирательств в 
сентябре прошлого года Маша Денисова с де-
вятилетним сыном, страдающим нарушением 
развития нервной системы, наконец, получи-
ла однокомнатную квартиру на третьем этаже 
дома в селе Красная Звезда Шадринского райо-

на. Это было единственное муниципальное 
жилье в сельсовете. Правда, состояние квар-
тиры, как после бомбежки: ни воды, ни света, 
окна выбиты, двери перекошены. Унитаз, ван-
на и батареи вообще отсутствовали. Говорят, 
раньше здесь обитали какие-то пьяницы, их 
выселили за долги и квартира долго пустова-
ла. Денисовы привели ее в порядок, поставили 
евроокна, новую сантехнику. Вроде бы жить да 
радоваться. Но не тут-то было. Не понравилась 
Маша соседям с первого этажа, и хоть караул 
кричи. Главное, с остальными отношения нор-
мальные, а этим как будто дорогу перешла. 

—С первого дня меня гнобили, —рассказы-
вает Мария. —В выражениях не стеснялись. Го-

ворили, нагуляла ребенка, сделала из него ин-
валида, чтобы дали квартиру.  

Жизнь в доме, вспоминает молодая мама, 
становилась невыносимой. Соседи следили за 
каждым ее шагом и приписывали даже то, чего 
она не совершала. Случился в доме потоп — 
Маша виновата. Кульминация наступила 
18 сентября —через месяц после того, как она 

поселилась. По словам Марии, отец приехал за 
ней на машине, чтобы отвезти в деревню. Вы-
шла соседка Наталья Втюрина и ни с того ни с 
сего начала ее оскорблять. Отец ей ответил, 
она позвала мужа. Тот, не разобравшись, полез 
с кулаками. Родитель вынужден был защи-
щаться.   

—Мы теперь с матерью собираемся в гости к 
дочери, как на войну, —признался Владимир 
Денисов. —Не знаем, чем обернется поездка. 
Возле Машиного дома даже машину нельзя 
спокойно припарковать, обязательно кто-то 
будет недоволен.

Противоборствующая сторона предупре-
ждает: не надо делать из Денисовых жертв. 

Они сами не подарок, за словом в карман не 
полезут и могут спровоцировать любой скан-
дал.  Олег Втюрин на суд, похоже, не обижает-
ся. Говорит, законы сейчас такие: ударил —по-
лучи штраф. И неважно, кто первый начал. 
Хотя в той драке, по его мнению, зачинщиком 
был Денисов, а он отстаивал честь жены.   

А за что все-таки соседи не любят Машу? 
После разговора с Натальей Втюриной и Ири-
ной Овчаровой создалось впечатление, что зла 
ей никто не желает. Однако в многоквартир-
ном доме живут по правилам, которые все 
должны соблюдать. Никому, например, не 
нравится, если с третьего этажа на газон ле-
тят окурки, когда трясут паласы в неположен-
ном месте, шумят ночью. Соседки считают, 
что Маша поступает нехорошо, отправляя 
сына в деревню к его отцу, а сама одна остает-
ся в квартире. Жилье ведь давали не ей, а ре-
бенку. Эту точку зрения, кстати, разделяют 
многие местные жители.   

—У нас люди годами стоят в очереди на квар-
тиру, а она раз —и получила, —говорят красно-
звездинцы, не афишируя фамилий. —Сама не 
работает, живет на пенсию сына-ин ва ли да. 

—Квартиру она не украла, ей по закону по-
лагается, —парируют другие. —А лезть в лич-
ную жизнь человека непорядочно.   

Маша сейчас думает, как жить дальше. 
Квартиру приватизировала, но продать ее не 
может, пока сыну не исполнится 18 лет. Да и 
зачем? Пусть уезжают те, кого она раздража-
ет, рассуждает Мария.  

О конфликте соседей в трехэтажном доме 
знают в полиции и сельсовете. Маша рассказа-
ла, что в прошлом году собака Втюриных силь-
но напугала ее сына. Пес бегал без поводка и 
налетел на мальчика. Мария написала заявле-
ние в полицию. Утверждает, что передала лис-
ток лично участковому. Почти год прошел, а из 
полиции ни ответа ни привета. Даже не знает, 
зарегистрировали ли ее заявление. Больше она 
к участковому не обращается.  

Инициатива поощряется
Екатеринбуржцы сами выберут 
площадки для благоустройства

ЖИТЕлЯМ Екатеринбурга дали право определить территорию для комплексного благо-
устройства на 2018—2022 годы. В списке, составленном властями, 44 площадки, в том числе 
набережная Верх-Исетского пруда, участок набережной Исети от Куйбышева до парка Мая-
ковского, площадь 1905 года, площадь Обороны, Вознесенская горка. Голосование пройдет в 
форме анкетного опроса на портале екатеринбург.рф. Предложения принимают до 15 декабря.

Визит  
к Дню Победы
Суд

Каслинский суд в Челябинской об-
ласти вынес приговор по громкому 
делу о разбойном нападении на по-
жилую женщину —ветерана Вели-
кой Отечественной войны. 8 мая это-
го года к ней ворвалась односельчан-
ка и потребовала деньги и ценности.

Инцидент произошел в деревне 
Знаменке Каслинского района. На-
ходившаяся в состоянии опьянения 
33-летняя местная жительница по-
стучалась в дом к 91-летней бабуш-
ке. Обнаружив, что дверь не запер-
та, с порога, без каких-либо преди-
словий начала избивать ветерана, в 
том числе попавшимся под руку ме-
таллическим чайником. Подавив со-
противление жертвы, злодейка свя-
зала ее и потребовала выдать нахо-
дившиеся в доме ценности. Однако 

пострадавшая жила очень скромно. 
Разбойнице пришлось довольство-
ваться четырьмя металлическими 
брошками, браслетом и стареньки-
ми наручными часами —ущерб со-
ставил 370 рублей. 

Врачи диагностировали у пенсио-
нерки закрытую черепно-мозговую 
травму и кровоизлияние в мозг, ква-
лифицированные следствием как 
тяжкий вред здоровью.

—Подсудимая признана виновной 
в разбойном нападении с примене-
нием предметов, используемых в 
качестве оружия, с незаконным 
проникновением в жилище, —сооб-
щила представитель прокуратуры 
Наталья Мамаева. — Ей грозило до  
15 лет лишения свободы. Однако с 
учетом частичного признания 
вины, компенсации ущерба и при-
несенных извинений суд назначил 
ей наказание в виде восьми с поло-
виной лет в колонии общего режима 
со штрафом в пять тысяч рублей. 

Михаил Пинкус,  
Челябинская область

Разбойнице 
пришлось 
довольствоваться 
 брошками, 
браслетом и 
наручными часами. 
Ущерб составил 
370 рублей

Кстати

В Краснодарском крае  огласили 
приговор трем местным жителям, 
которые дважды наведывались за 
деньгами в дом ветерана войны. 
Причем второго визита пожилой че-
ловек не перенес — после получен-
ной черепно-мозговой травмы 
скончался в больнице. Куш преступ-
ников потянул на  50 и 40 тысяч руб-
лей. Еще 30 они «выручили», напав 
на дом двух пенсионерок, также 
скончавшихся от нанесенных пре-
ступниками травм. Грабителям при-
судили соответственно 18, 17,5 и 
шесть лет лишения свободы в коло-
нии строгого режима. 

Мир не берет дом
Что делать, когда соседи не могут ужиться и каждый считает 
себя правым

«Сейчас домами управляют собственники. 
Пусть они вместе думают, что лучше, 
мир или ссора. Кстати, в этом доме накопилось 
много коммунальных проблем»

Владимир Денисов убежден, что штраф ему 
присудили несправедливо.

Между теМ

Местные власти предпочитают в разборки не вмешиваться. 
—На редкость воинствующий подъезд, —признался глава сельсовета Михаил Ефремов. — Но мне за-
ниматься их склоками некогда, надо решать вопросы газификации. К тому же ни одного письменного 
обращения о том, что кого-то обижают, к нам не поступало. 
По мнению главы, сейчас домами управляют собственники. Вот пусть они собираются и вместе 
думают, что лучше, мир или ссора. Кстати, в этом доме накопилось много коммунальных проб-
лем. Например, септики менять надо. Может, лучше направить энергию жильцов в другое русло, 
предлагает Ефремов.
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Проект

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Столица Среднего Урала официаль-
но представлена как город, готовый 
бороться за право проведения Все-
мирной универсальной выставки 
«Экспо» 2025 года. Город «молодой 
и дерзкий», как охарактеризовал 
Екатеринбург вице-премьер прави-
тельства РФ Аркадий Дворкович.

— Мы способны провести наибо-
лее яркое и красочное Экспо в 
истории, — добавил губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев. 

География с арифметикой
— Урал — один из самых развитых 

и перспективных российских регио-
нов, который пора открыть миру. 
Мы хотим, чтобы в России создава-
ли новые центры общественной дея-
тельности и инноваций, — уточнил 
Аркадий Дворкович и напомнил: 
благодаря крупным международ-
ным мероприятиям мир уже «от-
крыл» Сочи, Казань и Владивосток. 
Очередь за Екатеринбургом, уни-
кальным даже с географической 
точки зрения: он стоит фактически 
на стыке Европы и Азии, это место, 
где переплетаются культура и мен-
талитет Востока и Запада.

К тому же Екатеринбург пять лет 
назад уже претендовал на право 
проведения Экспо 2020 года. Город 
поддержали многие страны, видные 
политические деятели, и только в 
финале уральский мегаполис в 
упорной борьбе уступил Дубаю. 

Первый опыт пусть и закончился 
проигрышем, но показал, что подго-
товка к выставке дает толчок разви-
тию всего региона. 

В случае победы Екатеринбургу 
понадобятся серьезные вложения 
как из бюджета, так и от частных ин-
весторов. По оценке вице-премьера 
правительства, сумма расходов оце-
нивается как минимум в 100—150 
миллиардов рублей. Эти деньги пой-

дут не столько на само мероприя-
тие, сколько на проекты, которые 
продолжат работать на благо города 
и после закрытия выставки. Прак-
тика ее проведения в других стра-
нах доказала: вложения окупаются 
уже за счет продажи входных биле-
тов, а в последующие годы инвести-
ции приносят пятикратный доход.

Устранить несправедливость
По словам руководителя россий-

ского оргкомитета выставки Свет-
ланы Сагайдак, ожидается, что в те-
чение полугода (экспозиция прохо-
дит с мая по октябрь) Екатеринбург 
посетят не менее 14 миллионов че-
ловек как из России, так и из-за ру-
бежа. Кстати, рекорд по посещаемо-
сти в 2010 году поставило Экспо в 
Шанхае: полюбоваться на экспона-
ты выставки пришло почти 80 мил-
лионов человек (90 процентов из 
них — жители КНР). Строительство 
выставочного парка обошлось Ки-
таю в 2,16 миллиарда долларов. Бла-
годаря Экспо в Шанхае появились 
новая линия метро, несколько до-
рожных тоннелей под рекой, соеди-
нивших разрозненные части города, 

расширился аэропорт, до него про-
ложили скоростную железнодорож-
ную линию. Новоселье отпраздно-
вали сотни тысяч семей — за счет 
казны их переселили из старого 
неблаго устроенного жилого райо-
на, на месте которого вырос Экспо-
парк. 

Именно на Экспо в Шанхае Дмит-
рий Медведев, будучи президентом 
РФ, впервые заявил, что Екатерин-

бург готов претендовать на право 
принять Всемирную универсаль-
ную выставку. Во-первых, на Урале 
есть что показать, а во-вторых, дав-
но пора устранить историческую 
несправедливость: Россия участво-
вала во всех Экспо начиная с момен-
та ее основания в 1851 году, но ни 
разу не становилась местом прове-
дения выставки. 

Сейчас у Екатеринбурга три со-
перника: Париж, где Экспо гостило 
шесть раз, Осака, которая однажды 
уже была столицей Всемирной вы-
ставки, и Баку. Конкуренты достой-
ные, признают в оргкомитете. Но у 
уральского города помимо очевид-
ных достоинств есть одна козырная 
карта — самая крупная и перспек-
тивная площадка под строительство 
Экспо-парка.

Там, где клен шумит
Под выставку уже отведено 

555 гектаров на окраине Екатерин-
бурга — правом берегу Верх-Исет-
ского пруда. На этом месте, по сло-
вам губернатора, вырастет сказочно 
красивый город будущего. Идея 
фантас тических перемен отражена 

в российской заявке: «Преобразуя 
мир: инновации и лучшая жизнь для 
будущих поколений». 

Пока этой территории далеко не 
только до инноваций, но и до сказоч-
ных пейзажей. Большая часть побе-
режья — поросшая камышом заболо-
ченная земля. Редкий прохожий 
рискнет в одиночку прогуляться 
среди шумящей травы. Иногда про-
гремит колесами единственный 
трамвай 11-го маршрута, соединяю-
щий район с центром города. На  
изящно уходящем в водоем Больше-
конном полуострове расположено 
потрепанное жизнью кирпичное 
здание бывшей электростанции. Во-
круг — небольшой поселок старой за-
стройки. Но львиную долю земли за-
нимают коллективные сады, вырос-
шие здесь еще в советские времена. 

Большинство садоводов еще не 
подозревают, что, если Екатерин-
бург обойдет соперников, им при-

дется расстаться с шестью сотками. 
Понятно, участки не станут изы-
мать бесплатно. Власти планируют 
вести переговоры индивидуально с 
каждым собственником. А пока на 
все операции с недвижимостью в 
этом районе наложено вето, прежде 
всего чтобы мошенники не смогли 
под шумок обмануть хозяев наделов 
и впоследствии спекулировать куп-
ленной у них землей. 

А попытки уже были. Одна из вла-
делиц неказистой избушки на бере-
гу пруда призналась: у нее уже пы-
тались выкупить дом во время 
преды дущей заявочной кампании.

— Нам предлагали по полтора 
миллиона за сотку, — рассказывает 
женщина, — даже договор планиро-
вали подписать, но исчезли. А потом 
одна риелторша говорила, что по 
три миллиона организует выкуп. Но 
это сказки были.

Сейчас информация о площади 
отведенной под Экспо территории и 
наложенных ограничениях выложе-
на на сайте правовой информации 
правительства Свердловской облас-
ти. А вот конкретного проекта 
Экспо-парка, который раскинется 
на месте коллективных садов, пока 
нет. Известно только о строитель-
стве не менее миллиона квадратных 
метров жилья (для сравнения: сей-
час во всем Екатеринбурге за год 
вводят примерно миллион квадра-
тов) и столько же офисных и экспо-
зиционных площадей. Однозначно 
появятся красивейшая набережная 
пруда и удобная транспортная раз-
вязка, соединяющая живописный 
берег с центром города, вокзалами и 
аэропортом. Что это будет: новая 
ветка метро, скоростной трамвай 
или иной экологичный вид транс-
порта, пока не решили. 

Парк для молодых и дерзких
Екатеринбург готов построить город будущего для Всемирной выставки 2025 года

Расходы на Экспо оцениваются 
в 100—150 миллиардов рублей. Деньги 
пойдут в основном на проекты, которые 
продолжат работать на благо города 
и после закрытия выставки

МозГовой шТУрМ ЭКСПо

Одно из условий проведения выставки — поддержка жителями города и 
страны-хозяйки. По мнению заместителя главы администрации Екатеринбур-
га Сергея Тушина, среднеуральская столица отличается от претендентов 
именно тем, что большинство горожан активно приветствует идею принять 
Экспо. 
Впервые над обликом екатеринбургского выставочного парка смогут пора-
ботать все желающие, в том числе приняв участие в конкурсах на лучшие ди-
зайнерские проекты, технические и инфраструктурные решения. Информа-
ция о конкурсах публикуется на сайте комитета «Екатеринбург Экспо-2025». 
Скажем, в начале декабря в Москве откроется масштабный форум разработ-
чиков (хакатон). Инновационные проекты, признанные лучшими в 11 номина-
циях (таких так «Интернет вещей», «Нейроинтерфейсы», «Искусственный ин-
теллект»), не только получат финансовую поддержку, но и будут воплощены 
при подготовке к Экспо-2025. 
Наверняка в число инноваторов попадут и уральские разработчики. Губерна-
тор Евгений Куйвашев уверен, что по многим параметрам новый микрорайон 
Екатеринбурга Академический может смело претендовать на прототип горо-
да будущего. В любом случае, даже если Екатеринбург не станет победите-
лем, работа над созданием умного города скажется на дальнейшем развитии 
всего региона.

КоМПеТенТно

евгений Куйвашев, 
губернатор Свердловской 
области: 

— Экспо — это возможность пока-
зать всему миру новые грани Рос-
сии и нашего края. Сама подготов-
ка к выставке позволит нам создать 
самый современный и умный город 
в стране. А используемые в процес-
се возведения Экспо-парка техно-
логии впоследствии будут задей-
ствованы в усовершенствовании 
всей городской инфраструктуры.

КУда обращаТьСя

Сайт российского заявочного коми-
тета Экспо-2025  
www.exporussia2025.com
Постановление правительства 
Свердловской области о резерви-
ровании площадей для Экспо-парка 
ищите на портале правовой инфор-
мации Свердловской области  
www.pravo.gov66.ru/15012/

Летом 2013 года Евгений Куйвашев 
представил проект парка «Экспо-2020» 
президенту России и другим участникам 
саммита Россия—ЕС. В нынешнюю 
заявочную кампанию, вероятно, 
появится новый демонстрационный 
макет.

Срочное дело в Париже
Илзе Лиепа представила заявку 
Екатеринбурга на Экспо-2025

ЛАУРЕАт Государственной премии РФ и национальной премии «Золотая маска» Илзе Лиепа 
представит в Париже заявку России на проведение Всемирной универсальной выставки. На-
родная артистка России открыла в Екатеринбурге «Уральские сезоны» — региональный этап 
национальной премии детского и юношеского танца «Весна священная». Кроме того, Илзе и 
Андрис Лиепа проведут мастер-классы для всех ценителей хореографического искусства.
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Начали с рукоделия
В тюменском гипермузее открылась 
первая выставка

ПРЕЗЕНТАЦИЕЙ спецпроекта Уральской индустриальной биеннале современного искусства 
в Тюмени впервые открыли для широкой публики музейный комплекс, который строили свы-
ше 20 лет. Правда, большая часть экспозиционных залов (их площадь 6,6 тысячи квадратов) 
пока еще недоступна для посетителей. На стартовой выставке представлены работы художни-
ков из РФ, Турции, Азербайджана и Италии, связанные с плетением, ткачеством и рукоделием.

На стенде — стент
МЕДИЦИНА

В североамериканском Денвере на 
конгрессе по транскатетерной те-
рапии сердечно-сосудистых забо-
леваний сибирские хирурги пред-
ставили достижения Тюменского 
кардиоцентра.

Фору м е жег од но соби рае т 
сильнейших кардиологов плане-
ты. На этот раз экспертная комис-
сия доверила выступить с докла-
дами шести россиянам. Среди них 
рентгенэндоваскулярный хирург 
Тюменского кардиологического 
научного центра (филиала Том-
ского НИМЦ РАН) кандидат меди-
цинских наук Иван Бессонов. Он 
поделился опытом проведения 
транскатетерных операций паци-
ентам с острым инфарктом мио-
карда. Аудитория не отпускала 
Ивана: коллеги задавали вопро-
сы, вступали в дискуссию, пред-
лагали сотрудничать в этом на-
правлении.

—Наверное, многие наслышаны 
о коварной атеросклеротической 
бляшке, которая закупоривает со-
суды, не дает крови поступать к 
сердцу и может привести к образо-
ванию тромба. От него, конечно 

же, надо избавиться. Для этого 
есть разные способы. Самый эф-
фективный, в чем мы твердо убе-
дились, — имплантация стента: он 
не допускает распространения 
тромба по артерии и одновремен-
но разрушает его. В нашем отделе-
нии выполняется около полутора 
тысяч операций стентирования в 
год, накоплен богатый материал 
для глубокого анализа эффектив-
ности методики, — раскрывает 
тему доклада Иван Бессонов.

А хирург Станислав Сапожни-
ков посвятил доклад раскрытию 
сути еще одного метода, далекого 
от шаблона. Он для особых пациен-
тов —тех, у кого в силу анатомичес-
ких особенностей артерия образу-
ет дугу. Кроме того, Станислав по-
знакомил с результатами успеш-
ного внедрения инновационной 
технологии при операции на сосу-
дах, повреж денных твердыми 
кальцинированными бляшками. 
Так, 62-летней женщине, страдаю-
щей опасным недугом, некоторые 
клиники помочь не взялись, а тю-
менский кардиоцентр спас ей 
жизнь.

АНАТОЛИЙ ПРИСТАНСКИЙ, 
ТЮМЕНЬ

МЕЖДУ ТЕМ

За последние десять лет смертность от сердечно-сосудистых заболеваний 
в Тюменской области снизилась на четверть. Это в том числе результат уве-
личения числа высокотехнологичных операций на коронарных артериях. 
Их проводят под местной анестезией без прямого хирургического вмеша-
тельства с использованием рентген-оборудования.

Хирурги отделения рентгенхирургических методов диагностики и лечения № 1 
Тюменского кардиоцентра.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Ю
М

Е
Н

С
К

О
ГО

 К
А

РД
И

О
Ц

Е
Н

Т
РА

СТОП-КАДР

Игроки двух екатеринбургских клубов — хоккейного «Автомобилист» и футбольного «Урал» — провели 
благотворительный матч в валенках на льду. Первый тайм спортсмены сыграли в хоккей, второй — в футбол. 
Хоккейную часть «Автомобилист» выиграл со счетом 5:1, в футбольном тайме победу одержал «Урал» — 2:1. Сборы 
от матча — более 488 тысяч рублей — передали школе-интернату, где обучаются дети с ДЦП.
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«Михалыч» спел дуэтом
На Урале рабочие со сцены рассказали 
о своем предприятии 

Дуэт из Сургута «Игорь-Михалыч» покорил зрителей задушевным и искренним исполнением.

ИНИЦИАТИВА

 Анна Корякина, 
Свердловская область

В Екатеринбурге подвели итоги 
IV конкурса рабочей песни. За-
ключительный гала-концерт со-
брал свыше 300 участников, сре-
ди них отдельные исполнители, 
дуэты, ансамбли, хоры, пред-
ставлявшие предприятия регио-
нов Уральского округа.

Интересно, что самодеятель-
ные исполнители выступали с 
песнями собственного сочине-
ния, посвященными любимой 
работе. Впрочем, строгое жюри, 
в состав которого вошли и про-
фессиональные музыканты, 

скидку на «самодеятельность» 
не делало. Участники продол-
жавшегося свыше трех часов 
концерта доказали: работа и 
творчество в их жизни практи-
чески неразделимы.

— Творчество помогает проя-
вить лидерские качества и на 
заводе: если человек не побо-
ится выступить перед большой 
аудиторией, он сможет и кол-
лег повести за собой, — поде-
лился с «РГ» Геннадий Бессо-
лов, радиомеханик завода име-
ни Калинина.

С песней «ЗиК — надежный 
щит России» Геннадий победил в 
номинации «Наш завод, наш тру-
довой край». 

Приз зрительских симпатий, 
а также первое место в номина-
ции «Боевой профсоюз, боевая 
рабочая песня» достались дуэ-
т у «Игорь-Миха лыч» (ОАО 
«Сургутнефтегаз») и мужско-
му академическому хору ДК 
металлургов из Краснотурьин-

ска, представлявшему Бого-
словский алюминиевый завод.

— Мы по жизни друзья, поэто-
му и на конкурсах часто высту-
паем вместе. А вообще, наш ра-
бочий коллектив ежегодно уча-
ствует в бардовском фестивале 
«Высокий мыс», который про-
ходит в Югре. Мы все поем! — 
рассказал один из участников 
дуэта «Игорь-Михалыч» Игорь 
Иванов.

Гран-при IV открытого Ураль-
ского конкурса рабочей песни 
присуждено газоспасателю ПАО 
«Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат» Юрию Блохи-
ну, автору и исполнителю песни 
«Друзья».

КСТАТИ

Организаторы творческого со-
стязания планируют выпустить 
диск с песнями в исполнении 
участников конкурса. 

СПРАВКА «РГ»

Конкурс рабочей песни учреж-
ден в 2014 г. Федерацией про-
фсоюзов Свердловской обла-
сти и центральной профсоюз-
ной газетой «Солидарность».

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Будем дружить театрами
КУЛЬТУРА

Челябинская область первой среди 
российских регионов заключила со-
глашение с Государственным акаде-
мическим Большим театром РФ. Как 
сообщили в правительстве региона, 
уже в будущем году по нему запла-
нированы первые гастроли прослав-
ленной московской труппы в Челя-
бинске.

Южноуральцы одними из первых 
в стране увидят готовящуюся в 
Большом театре премьерную поста-
новку, название которой пока дер-
жится в секрете. Кроме того, артис-
ты Большого проведут в Челябинске 
серию мастер-классов и семинаров, 
а часть привезенных с собой декора-
ций подарят Челябинскому театру 
оперы и балета имени Глинки. В 
свою очередь, труппа южноураль-

ских артистов представит со сцены 
Большого два своих спектакля.

— Театральный календарь у нас 
очень насыщенный. Область прини-
мает многие театральные фестива-
ли. В сотрудничестве с Большим те-
атром у нас появятся новые возмож-
ности для проведения гастролей, 
образовательных программ, мас-
тер-классов, — подчерк нул губерна-
тор Борис Дубровский значимость 
соглашения для культурной жизни 
Южного Урала. — А главное — высо-
кое искусство и мастерство станут 
ближе и доступнее челябинским 
зрителям.

Кстати, договоренности о подпи-
сании соглашения о сотрудничестве 
были достигнуты в сентябре — во 
время проведения в Челябинске 
Уральского театрального форума.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК


